

2005 – 2015¹, le puits de carbone Ibi Batéké a 10 ans Projet « PCIB+10 ans », communiquer et informer pour mobiliser

« Impossible ? Nous l'avons fait... »



Le contexte

Depuis Kyoto en 1996, en passant de Marrakech à Copenhague, en balayant Durban, Bali, Bonn, Bruxelles, Buenos Aires, Paris, New York, Washington et Londres, la tempête climatique souffle sur la planète terre toute entière. Elle mobilise les opinions publiques, les pouvoirs politiques, les groupes d'influence ; mais comment diable allons-nous nous y prendre pour réduire, au moins un peu, nos émissions de gaz à effet de serre ?

Notre histoire cosmopolite se déroule dans un monde qui bouge à 100 à l'heure, dans un Congo démocratique qui se réveille avec la gueule de bois (☺) des années sombres marquées par la guerre et l'instabilité politique. Un Congo qui cherche sa voie, monde de contrastes avec ses mégapoles en croissance exponentielle qui grignotent son milieu rural fait de savanes et de forêts ; vaste territoire naturel, diversifié mais fragile où vivent près de 50 millions de congolais soit 70% de la population.

C'est bien là, à 650 m d'altitude sur le plateau des Batéké, à la lisière sud-ouest de l'immense forêt dense humide du bassin du fleuve Congo, que la savane herbeuse d'Ibi sillonnée de galeries boisées résiste comme elle peut à l'extension gargantuesque de Kin la belle, la dévoreuse d'espaces cultivables et de bois énergie.

Face à un tel appétit, **maîtriser l'agroforesterie et préserver ces couloirs forestiers**, ultimes refuges de la biodiversité congolaise, est le défi que relève depuis 10 ans le puits de carbone agroforestier Ibi Batéké et son extension REDD+ sur le territoire voisin du Sud Kwamouth. Après une décennie de gestation (1995 – 2005) l'aventure carbone d'Ibi prend naissance en septembre 2005, au siège de la Banque mondiale, à Washington.

Pour ne pas remonter trop loin dans le temps, je propose septembre 2005 comme point de départ de notre histoire même s'il a fallu d'abord arriver jusque-là... A cette époque, une lettre d'intention de la Banque Mondiale d'acheter 1 million de tonnes de CO2 à la société Novacel, petite entreprise familiale congolaise ressuscitée par les frères Mushiete début 2000, déclenche un processus long, complexe, mais aussi porteur d'un espoir nouveau pour les populations du plateau des Batéké.

Un espoir de structurer son agriculture pour en faire une activité génératrice de sécurité alimentaire, respectueuse des ressources naturelles, ceci tout en assurant un équilibre économique, garant de la durabilité de tout système productif. A Ibi, on n'invente rien, tout au plus on organise différemment, on ouvre des voies nouvelles, apportant des propositions originales à de vieux problèmes rémanents.

¹ 2015, année européenne pour le développement

Le projet

Tout au long de l'année 2015, à l'occasion du 10ème anniversaire du puits de carbone agroforestier Ibi Batéké, le projet consiste à mener une campagne permanente de communication (information, éducation, sensibilisation, vulgarisation) pour faire connaître la stratégie agroforestière poursuivie à Ibi village, ses difficultés, ses enjeux, ses acteurs, ses résultats et ses perspectives de développement et de diversification. Il s'agira de présenter au public le plan d'action des 10 prochaines années (2015 – 2025) : quel programme et quelles activités ? Quelles équipes ? Quelles méthodes ?

L'objectif est de mobiliser de nouvelles ressources humaines et de nouvelles ressources financières pour soutenir les activités proposées avec un capital suffisant à la hauteur des enjeux.

C'est-à-dire, en termes de résultats concrets attendus :

- d'augmenter l'effectif des membres des associations directement impliquées dans la vie d'Ibi village tels que le Gi Agro et Les Amis d'Ibi Village, ou encore indirectement tel que le SLCD (bientôt ULB Coopération), Ti Suka (Mirko Popovitch & Co) ou encore le projet Africa Turns Green (Séverine Dieudonné),
- augmenter le nombre de bailleurs de fonds (publics et privés) qui participeront au financement des activités que ce soit au travers des associations non lucratives ou à travers les sociétés commerciales (Novacel et Profinaf), il s'agit ici de renforcer les fonds propres du système afin d'augmenter sa stabilité et garantir la pérennité de ses actions,
- Etablir et développer des liens institutionnels formels et stables avec des organisations internationales actives dans nos domaines d'intervention : EFI, CIFOR, PFBC, CGIAR, COLEACP, WAC, COMIFAC, IITA, IISD, IRENA, ENEA, etc. Sachant que nous avons déjà des accords formels en cours avec ONFI, WRI, WWF et ERAIFT

Agenda 2015 (année européenne pour le développement)

Tout au long de l'année 2015, une multitude d'événements en relation avec les thématiques défendues à Ibi se succéderont. Nous identifierons et nous sélectionnerons les événements les plus pertinents de façon à assurer une présence et une visibilité efficace « Ibi village » à chacun d'entre eux. Ces événements se dérouleront principalement à Kinshasa et à Bruxelles, sans exclure certaines destinations plus lointaines si cela s'avère utile et pertinent.

Jusqu'ici, nous avons déjà épinglé l'agenda 2015 suivant :

Trim.	Mois	Evénement	Type	Localisation
I	Janvier	Paris – Dakar avec Franck Verhoestraete	Compétition sportive	Amérique du sud
	Février	Visite de supervision des bailleurs de fonds du FFBC et BAD	Supervision sur terrain	Ibi et sud Kwamouth (RDC)
	Mars			
II	Avril			
	Mai	Carbon Expo	Foire internationale	Barcelone (Espagne)
	Juin			
III	Juillet	Portes vertes d'Ibi village	Foire agricole + festival rural	Ibi village (RDC)
	Août	Foire agricole et forestière de Libramont	Foire agricole	Libramont (Belgique)
	Septembre	Congrès forestier mondial	Congrès international	Durban (RSA)
IV	Octobre			
	Novembre			
	Décembre	Congrès climatique mondial	Congrès	Paris (France)